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“当一艘船沉入海底，当一个人成了谜。”这句电影《后会无期》

主题曲的歌词背后，藏着一个发生在80多年前的真实惨烈故事。

但这个故事的主角不是“一个人”，而是828个。

2014年
，担任《后会无期》制片人的方励，在东极岛听说了里斯本丸沉没的

故事。进入电影行业之前曾从事过沉船打捞行业的他，带着海洋科技队伍定位

了里斯本丸如今所在的位置。之后几年，他带着沉船的声呐影像，拜访了他所

能找到的所有事件幸存者、遇难者家属乃至导致事件发生的美日相关人员的后

代。里斯本丸沉没的故事，连同它沉没80多年后数百个家庭延绵不绝的悲哀，

通过纪录电影《里斯本丸沉没》，呈现在世人面前。

电影在9月6日上映后，豆瓣开分9.2分，目前又升至9.3分。观众评价“在

电影院流了一公升眼泪”“真实自有千钧之力”“近年来最震撼人心的电影”。

近日，羊城晚报记者独家专访了《里斯本丸沉没》制片人兼导演方励，听他

讲述这部电影诞生的幕后故事。
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近日，“异形”剧集正式定名为《异形：
地球》，已正式杀青，进入后期制作的阶
段。该剧由诺亚·霍利编剧并导演、“异形
之父”雷德利·斯科特参与制片，为1979
年《异形》的前传剧集。该剧设定在本世
纪末、也就是《异形》电影的30年前。诺
亚·霍利近日在接受采访时解释了为何在
剧集中让异形来到地球的原因，并承诺会
很可怕，“会吓得你晚上好好锁门”。

《异形：地球》是异形系列里首个讲
述地球上的故事的项目。剧集将讲述地
球上维兰德-汤谷公司的崛起，以及地
球上各大企业之间的仿生人开发大战的
故事。目前仍在院线上映的《异形：夺命
舰》将年代背景设定于首部《异形》与《异
形2》之间；而《异形：地球》的时间背景
比1979年首部《异形》的时间早30年，

讲述一艘神秘的宇航飞行器坠毁在地
球，一名年轻女子与一个杂牌军人团队
将直接面临这个星球最可怕的威胁。

导演诺亚·霍利对该剧信心很足，
计划打造成多季剧集。诺亚·霍利表
示，让异形降临地球是一个很特别的设
定：“你将亲自见证一个异形出现在地
球上的荒野里。想到它们就在这里，与
我们同行，真的很可怕。至于是什么情
况下会遇到异形，我不能剧透，你只能
等到首播之夜才能知道。到时候你会
吓得把自己反锁起来。”

剧集《异形：地球》由西德尼·钱德
勒、埃里克斯·劳瑟、埃茜·戴维斯、阿达
什·古拉夫、桑德拉·伊·森辛迪弗等出
演，将于2025年上线流媒体平台。

羊城晚报记者 邵梓恒

羊城晚报：电影里，里斯本丸遇难
者们的后代来到了中国，跟父亲告别。
这一幕看哭了很多人。您组织了这次
告别仪式，为什么？

方励：我去采访各个家庭的时候，
都会带着自己的工作手册，第一页就是
里斯本丸在海底的声呐影像。你无法
想象，这个影像对于遇难者后代来说多
么重要，那是他们第一次看到自己的爸
爸到底在哪儿。

后来，当我们带着他们去东极岛附
近的海面，来到里斯本丸的上方，让他
们看着沉船的声呐船形慢慢显现。那
一刻，所有人没有嚎啕大哭，而是屏住
呼吸。大家都很安静地默默感受他们

在海底的亲人。
是的，这次告别仪式非常重要。这

不仅是一次告别，也是一次陪伴。在孩
子们到来之后，他们不再是一群被遗忘
的亡魂。

羊城晚报：影片去年在英国伦敦进
行过试映，是为了第一时间让那些事件
亲历者和他们的后代看到这个故事吗？

方励：是的。当时电影只进行了初
剪，很多动画也没有做完。但很多老人
已经等待了这部电影五年，我必须让他
们早点看到。片中有一位遇难者后代
是带着全家八口人来的，今年 3 月，他
走了。我很庆幸能在老人的有生之年
让他看到这部电影。

1941 年 12 月底，日
军占领香港，数千名英国
士兵被俘。1942 年 9 月
底，载有 1834 名英军战
俘的里斯本丸从香港起
航，驶往日本。在行驶到
浙江东极岛附近海域时，
因为船体装有大炮，且未
作任何战俘标识，里斯本
丸被美军潜艇“鲈鱼号”
发射的鱼雷击中。10 月
初，里斯本丸沉没。

从里斯本丸被击中

到沉没的25个小时里，日
军将所有英军战俘封锁
在船舱底，并用木条和帆
布钉死舱门。英军战俘
奋勇自救，破舱逃生。危
难之际，浙江舟山渔民冒
着生命危险，划着舢板在
水中救起了384名英国战
俘，并为他们提供食物、
衣物和庇护所。但是，仍
有828名战俘在这次事件
中被淹死、被射杀、或困
在船中丧生。
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羊城晚报：2014 年，您曾因为担任《后
会无期》的制片人，在东极岛第一次听说了
里斯本丸沉没的故事。当时的第一感受是
什么？

方励：很惊讶。因为二战历史上很多
重大事件，包括几个中国军民拯救盟军的
案例，我们都非常熟悉。但里斯本丸沉没
这么大的事，我们居然都不知道。

羊城晚报：当时听说这段历史之后，你
带队定位了沉船的位置。当时想过后来还
会拍电影吗？

方励：当时只是想找船，根本没想过拍电
影。因为我对这个故事后面所有的信息都不
太了解，只是在网上找到了一本托尼·班纳姆
写的书——《里斯本丸沉没：英国被遗忘的战
时悲剧》。后来我们请他当了历史顾问。

羊城晚报：找沉船的过程顺利吗？
方励：2016年我们开始找船，找到的时

候，发现它跟书里描述的坐标相差很远，差
了 36公里。但当时那片海域，我们只找到
了这艘大船。2017年我们带了更多海陆空
的技术装备，最终从物理上和逻辑上证实
了它就是里斯本丸。

羊城晚报：找沉船的过程，最触动你的
是什么？

方励：我每次在海面上，想到脚下有
828 条生命葬身海底，就很唏嘘。要知道，
这个数字超过了泰坦尼克号沉船事件中遇
难者的一半。但如果不是当年中国渔民进
场救人，里斯本丸的遇难者肯定会更多。

羊城晚报：纪录片采访了大量当年遇
难者和当事者的家属，更关键的是，两位在
世的幸存者以及救人的中国渔民。当电影
问世的时候，这些幸存者也已经离世了，所
以这些采访是很珍贵的。

方励：没错，一开始我就是抱着进行
“急救性采访”的想法去记录。比如林阿根
老人，他是当年参与救人的中国渔民中唯
一还健在的，我知道他的时候，他已经94岁
了，很多事都不太记得了。另外，当时外界
所知的最后一位幸存老兵丹尼斯·莫利，当
时也已经 98岁。我意识到，如果再不赶紧
采访，里斯本丸沉船的人证就要消失了。

羊城晚报：在采访的过程中，你慢慢意
识到，这是可以做成一部大电影的。

方励：对，我们采访了四五天，内心已
经被触动和刺痛得无法控制自己的情绪
了。那是一群等待了大半个世纪
的孩子，他们一生没有爸
爸，无从祭拜，坟

墓里都是空的。
命运的悲欢离合从来都是电影的经典

题材，我觉得这个故事应该在大银幕上跟
观众分享。

羊城晚报：第二阶段的采访，你甚至在
国外打了广告去找那些幸存者和遇难者的
后代？

方励：对，里斯本丸上有 1800 多个战
俘，他们背后就是1800多个家庭。我们刚
开始只采访到不足 20个家庭，这肯定是不
够的。但我没想到，这趟打广告竟然找来
了380多个家庭。最关键的是，我们还在
加拿大找到了另一位尚在人间
的幸存老兵威廉·班尼
菲尔德。

羊城晚报：电影里很多段采访都令
人感动，但作为采访者的你反应很克
制。不过其中一段，当家属展示遇难士
兵当年被俘后给 5 岁的年幼弟弟所写
的遗书，你突然冲出门外，这段真实反
应被电影保留了。

方励：我们的电影有两条线。一条
是当年惨烈的战争故事，另一条则是灾
难背后人的悲欢离合。当讲述战争的
时候，我是一个调查者，不会发表太多
自己的看法。但当讲到家庭故事的时
候，我的身份是什么？我纠结了很久。

那封信确实很触动我，那个士兵把
自己的家托付给了家里唯一剩下的男
人、一个不到5岁的小男孩。我也是家
里的老大，有一个比自己小 8 岁的弟
弟，所以我明白那种感受。当时我一下
就受不了了，必须走出屋子平息情绪。
没想到我们的摄影师追出来了，拍下了
那一幕。后来大家讨论的时候，都觉得
应该把这一幕放进去，因为这是一个感
同身受的中国人的情感共鸣。我们觉
得，应该让西方的观众看到今天的中国

人对这个事件的态度。
羊城晚报：电影里还采访了里斯本

丸船长的子女，这不容易做到吧？
方励：我最早在香港军事法庭的审

判记录里看到过经田茂船长的陈述。
当年他连续为日军驾驶了三艘轮船，都
被击沉了，里斯本丸是最后一艘。里斯
本丸沉没时，日军要求他把英国战俘用
木板封在底舱里，他表示反对，但无法
反抗。经田茂非常自责，沉船的时候把
自己绑在栏杆上，打算随船自杀，没想
到船断了，他最终没有死成。

我看了这段记录，觉得船长这个角
色是值得去了解和剖析的。我们用了
很多方法，最后甚至出动了私人侦探社
才找到他的儿女。在访谈中，他的儿女
告诉我，他们从来没有听爸爸说过里斯
本丸。他们只知道，爸爸在刑满释放回
家后，每天都郁郁寡欢，每天抽 50 根
烟，没几年就患上肺癌去世了。

当我们给他们看当年军事法庭上
经田茂的口供时，他们才知道那一切都
是因为什么。

羊城晚报：有很多观众评价，《里斯
本丸沉没》的艺术和历史价值，不亚于

《泰坦尼克号》。
方励：里斯本丸的故事比泰坦尼克

惨烈得多。泰坦尼克号的悲剧是因为
自然灾害加人为失误，而里斯本丸沉
没则是暴行导致，而且它的过程太戏
剧化了——日本的武装运输船被美军
鱼雷击中，没想到上面装了无数英军，
最后是中国的渔民冒着枪林弹雨进去
拯救生命……这个故事里的残暴和义
举，没有编剧能编得出来，太值得搬上
大银幕了。

事实上，我把这个故事做成大银幕
电影的动因，其中一个正是电影《泰坦
尼克号》。如果没有卡梅隆，全世界会
有多少人知道泰坦尼克号沉船事件？
这就是大银幕的魅力。

羊城晚报：观众给了《里斯本丸沉
没》很高的评价，目前影片的豆瓣评分达
到了 9.3 分的惊人高分。你希望
观众从片中得到什么？

方励：相比评分，我觉得影片的现
实意义更重要。我特别想告诉今天中
国的年轻观众，要珍惜和平、珍惜亲人、
珍惜所爱。

羊城晚报：影片连续几天票房逆跌，
这说明越来越多的观众开始关注它。

方励：我很希望大家都来感受和传
播这个故事。里斯本丸沉没事件曾经
是被遗忘和被否认的，但它就发生在中
国的土地上，我们的先辈正是目击证
人，所以我们是最应该去讲这个故事的
一群人。我们不光要讲，声音还要够
大，要让全世界听到。

我一直在呼吁，每个《里斯本丸
沉没》的观众其实都在参加一场接
力 赛。我们一起努力，别让刚刚
被打捞出来的历史又沉
下去了。

9 月 18 日，电影《731》发
布预告片，宣布将于2025年 7
月31日预映。

该 片 由 赵 林 山（《铜 雀
台》导演）编剧并执导，姜武、
王志文、李乃文、林子烨、孙
茜、冯文娟、温碧霞、李善玉
等 出 演 。 影 片 以 侵 华 日 军
731 部队在中国东北进行的
细菌实验为背景，通过一个
小人物的曲折命运，揭露 731
部队的罪行。

731 部队，全称为日本关
东军驻满洲第731防疫给水部
队，其罪恶是二战期间日本军
国主义犯下的最为黑暗、残忍

的罪行之一。该部队在中国
东北的哈尔滨等地建立了多
个秘密实验基地，以活人作为
实验对象，进行了一系列惨无
人道的细菌战和人体实验。
这些实验包括但不限于冻伤
实验、细菌感染、毒气实验以
及性暴力实验等，其残忍程度
令人发指。

在这些实验中，无数无辜
的中国平民、战俘甚至儿童被
当作实验品，他们的生命被无
情地剥夺，尊严被肆意践踏。
据历史资料记载，731 部队在
日 军 侵 华 期 间 至 少 杀 害 了
3000多名中国人，其罪行罄竹

难书，是人类历史上不可磨灭
的污点。

影片由侵华日军第七三
一部队罪证陈列馆担任历史
顾问联合摄制。导演赵林山
表示，希望通过镜头记录并还
原这段震惊中外的残酷历史，
同时通过故事和情感与观众
产生共鸣。

电影《731》的预告片发布
后，引起了广泛关注和讨论。
许多观众表示期待这部电影
能够真实地再现历史，这部电
影不仅是一次艺术创作，更是
对历史的深刻反思和对和平
的珍视。

方励（右）与“里斯本丸”沉船事
件幸存者威廉·班尼菲尔德（左）

电影《731》宣布定档
2025年7月31日上映

羊城晚报记者 邵梓恒

《异形》剧集杀青，导演承诺：

观众会“吓得把自己反锁起来”
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“里斯本丸”号沉没事件

“里斯本丸”号

方励（右）与“里斯本丸”沉船事件
幸存者后代家属

方励（右）与营救盟军战俘
渔民林阿根（中）
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